

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.  
Rullan, hermanos.  
García.  
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)  
IVIZA. Cabot.  
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

# EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.  
En Mallorca . . . . . 8 rs.  
En Menorca é Ibiza fran-  
co de porte. . . . . 10 rs.  
En los demas puntos del  
Reino, id. id. . . . . 12 rs.  
Cada número suelto . . . . . 1 r.

PALMA.—MIÉRCOLES 8 DE AGOSTO DE 1849.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### FRANCIA.

Paris 29 de julio.

La Asamblea se ocupó el día 28 de su prorogacion. Varios representantes se levantaron contra la proposicion, alegando sobre su inconveniencia razones mas ó menos poderosas. M. Emanuel Arago hizo presentes los rumores que circulan sobre golpes de Estado, y sobre preparativos de conspiraciones legitimistas, orleanistas, imperiaistas, etc. causa suficiente para que la Asamblea no se aventurase á abandonar su puesto en estos días. M. Pascal Duprat repitió los mismos argumentos, y legó los estatutos de una sociedad organizada para pedir una presidencia vitalicia. En una palabra, la oposicion teme ver comprometidas la constitucion y la República si se prorroga la Asamblea.

Contra estos temores contestaron M. de Beaumont y M. Freneau, con razones mas ó menos sólidas. El ministro M. Dufaure, interpelado por M. d'Avrincourt dijo que esta medida parecia indispensable para dar al gobierno los medios de preparar con madurez las leyes orgánicas. Respecto á los temidos golpes de estado, dijo que si hubo en otro tiempo un 18 brumario, es porque la Asamblea de entonces no habia adquirido bastante influencia en el pais, por medio de la gravedad y utilidad de sus trabajos: leyó además el discurso del presidente de la República pronunciado en uno de sus brindis, y en el cual reprueba severamente todo ataque á las instituciones establecidas. El ministerio responde de la tranquilidad pública durante la prorogacion, y contra toda nueva tentativa de un 13 de junio ó de un 18 brumario:

El artículo 1.º que fija la prorogacion de el 3 de agosto al 30 setiembre fué adoptado por 308 votos contra 258. El artículo 2.º no ofreció grandes dificultades y el todo del proyecto fué aprobado por 294 votos contra 247.

Se aseguraba en los corredores de la Asamblea que doscientos refugiados polacos habian recibido la órden de salir inmediatamente de Paris.

El mariscal Molitor, gran canciller de la legion de Honor, murió el día 28 á los 79 años de edad.

En las provincias de Francia se suceden unos á otros los desastres con una frecuencia espantosa. Todos los días señalan los periódicos algun incendio de mas ó menos gravedad. Además de la inundacion de S. Etienne que publicamos días atrás, otras no menos desastrosas han ocurrido en varios puntos del medio dia.

El día 24 de julio, el Semence, rio sumamente apacible se salió de madre y puso en consternacion la ciudad de Charolles, inundando con sus aguas una gran parte de ella. En menos de una hora se elevaron sus aguas tres ó cuatro metros sobre el nivel que habia tenido durante el día, arrancando un puente, y hundiendo una casa. Durante la noche el agua permaneció cubriendo las calles hasta una altura considerable: el 25 á las 6 de la mañana principiaron á retirarse las aguas, todos los puentes estaban rotos ó estropeados: todas las tiendas de las calles de la Magdalena y de Ferrechat fueron sumergidas sin que pudiese salvarse nada, csepto las personas que no ha perecido ninguna. Entre tanto el Azolette que pasa cerca de Charolles ha desolado los campos.

### ALEMANIA.

Brunswick 22 de julio.

Una diputacion del Schleswig-Holstein ha llegado á esta ciudad para anunciar al duque reinante que ha sido elegido gobernador de los ducados. La diputacion

ha pasado en seguida al castillo de Blan-kemburgo, residencia actual del duque. Es de presumir que este no acepte.

Se afirma que la Baviera y el Wurtemberg rehusan formalmente ratificar el armisticio concluido entre la Prusia y Dinamarca.

### INGLATERRA.

El día 26 estalló en Lóndres una tempestad espantosa. El termómetro que estaba por la mañana á 49 grados Fahrenheit (q gr. 4,10 centigr.), subió á 63 (17 gr. 2,10 centigr.), y á las dos una lluvia diluviana inundó la ciudad. Varias personas fueron heridas por el rayo y otras arrastradas por las aguas.

El día 20 de este mes ha habido en la cámara de los lores de Inglaterra un debate del mayor interes para la Europa. Tratóse de las relaciones diplomáticas de la Gran Bretaña, por oradores tan competentes y afamados como los lores Brougham, Aberdeen y Stanley; sosteniendo el peso de la discusion en nombre del gabinete el presidente del consejo marques de Lansdowne.

El primero de los personajes que acabamos de nombrar presentó una mocion, encaminada á que la cámara declarase que no merecia su aprobacion la conducta seguida por el gobierno en las relaciones esteriore.

Nada diremos del discurso de lord Brougham, porque colocado el anciano y eminente orador en las filas de la oposicion, sus palabras pueden en cierta manera llevar el sello de la pasion. Tampoco haremos mérito de las que pronunció lord Stanley, en razon de que, adversario declarado del gabinete, y jefe del partido que aspira á tomar las riendas del poder, ha podido dejarse arrastrar mas allá de los límites de lo razonable y de lo justo. No se encuentra en este caso lord Aberdeen. Estadista hábil y reflexivo, el noble lord ha desempeñado por largos años en diferentes ocasiones el ministerio de negocios estranjeros conduciéndose siempre con una lealtad de que conservan grata memoria los demas gabinetes europeos.

Pues bien: este hombre distinguido y grave, á pesar de su caracter mesurado, olvidando por un momento la circunspeccion con que de ordinario, acostumbra á producirse en el parlamento, no ha podido prescindir de censurar ágría y severamente la conducta de lord Palmerston. Ha manifestado sin rebozo que la política del gabinete era una política torcida y doble, cuyos resultados habian sido malquistarse la Inglaterra con la mayor parte de las naciones del continente. Precisaudo sus cargos, examinó la manera como lord Palmerston se habia conducido en la cuestion italiana, tanto en el Piamonte como en Sicilia y Roma. En el primer punto le veia atizando la revolucion, escitando el espíritu ambicioso y aventurero de Carlos Alberto, y perjudicando al Austria, fiel y secular aliada á la Inglaterra. En Sicilia las mismas tendencias y una marcada hostilidad hácia el rey de Nápoles; facilitando buques y armas á los revoltosos de Palermo; recibiendo con el mayor agasajo y á todas horas en el ministerio á los enviados del gobierno rebelde, y al mismo tiempo poniendo obstáculos á la marcha del ejército napolitano. En Roma, lor Minto fraternizando y representando pantomimas con Ciceronaccho, y preparando los sucesos que despues han hecho necesaria la intervencion de los austriacos y franceses en los Estados Pontificios.

Al tocar este punto, manifestó lord Aberdeen su extrañeza de que el gobierno no hubiese exigido del de Francia esplicaciones categóricas sobre sus miras ulteriores en Italia. El gabinete imperial, dijo, ha decla-

rado terminantemente que su objeto al entrar en el territorio del Papa era restablecer el legítimo gobierno, y que conseguido esto retiraria al momento sus tropas. La Francia, añadió no sabemos lo que ha llevado á Italia, ni lo que se propone hacer en lo sucesivo.

Reasumiendo su pensamiento, manifestó el noble lord que si la Inglaterra hubiese seguido una política franca, leal y tal como convenia á sus intereses, hubiera podido constituirse en mediadora de todas las grandes cuestiones que hoy se agitan en el mundo, en lugar de que ahora, por haber seguido distinto rumbo, se encuentra aislada, mirada con desvío ó con recelo, y privada de autoridad en los demas paises, porque todos los gabinetes tienen motivo para desconfiar de ella y no dar crédito á sus palabras.

Lord Lansdowne trató de justificar de la mejor manera posible la política del gobierno, y señaladamente la conducta de lord Palmerston, á quien presentó como el hombre mas conciliador y mas ansioso de que se conserve la paz de Europa: en prueba de lo cual adujo la reciente conclusion del armisticio entre Dinamarca y Prusia.

Despues de algunas palabras de lord Stanley, la cámara pasó á votar sobre la mocion de lord Brougham, que fué desechada por 108 votos contra 96.

La mayoría á favor del ministerio, si se atiende á lo grave de la cuestion, no puede haber sido segun se vé mas mezquina. No pasa de 12 votos. Es imposible que un gabinete inglés marche largo tiempo con tan débil apoyo. Ciertamente el de lord John Russell tiene la ventaja de que el parlamento debe disolverse en breve, pero si verifica como se cree, las elecciones, la opinion general es que su derrota será inevitable.

Grandes y poderosos se presentan con efecto los elementos de oposicion que alli se van hacinando. Además de la cuestion política, y de la económica en que tomó la iniciativa M. d'Israeli, acaba de suscitarse otra que proporcionará inmensa popularidad al partido tory.

Parecerá cosa exagerada; mas ello es cierto que el socialismo comienza á manifestarse en Inglaterra. Y como en todo ha de ser original y diverso de los demás aquel gran pais, en Inglaterra defienden los principios del socialismo las clases elevadas, mientras que en Francia los jefes de los proletarios son Luis Blanc, Proudhon, Considerant, y otros atrevidos y fanáticos innovadores. Los papeles, como se vé, están completamente trocados: en Inglaterra los mas rios señores territoriales sostienen contra las clases medias los intereses de los jornaleros, y así se ha visto ultimamente que uno de los jefes del partido tory ha presentado una mocion con objeto de limitar las horas de trabajo en las fábricas; la mocion no se tomó en consideracion, pero el germen de ella queda, y los proletarios adquieren el convencimiento de que los nobles son sus defensores y protectores.

### HUNGRIA.

Las noticias de la guerra de Hungria son muy oscuras; pero como todas las que nos llegan provienen de los partidarios de Austria, esta misma oscuridad induce á creer que la suerte de las armas es favorable á los húngaros, tanto en el norte como en el sud.

Un boletin extraordinario de la Gaceta oficial de Viena del 22 de julio dice que los insurgentes son perseguidos sin descanso por el mariscal Paskewitch, y que su tentativa de pasar hácia Szegedin por Waitzen salió fallida completamente. Este mismo periódico, confiesa que Jellachich ha perdido 600 hombres en el sud.

Segun la Gaceta de Augusta son 700 los muertos. Hé aqui lo que puede sacarse en claro de los periódicos

austriacos y alemanes.—Las noticias de la famosa *carnicería* de Waitzen, produjeron una gran consternación en Viena el día 22. Georgey ha logrado ganar la línea del Tibisco, y ponerse en contacto con Bem, victorioso en el sud, de modo que Georgey no se ha retirado, sino que ha avanzado victorioso.—Esto lo prueba la dimisión de Haynau.

La posición de Georgey antes de la batalla de Waitzen era la siguiente. Encerrado por cuatro lados entre los ejércitos austro-rusos, Georgey entretuvo varios días á Haynau, para dar tiempo á que Dembinski atacase hacia Gramp. Apenas estuvo cierto de este movimiento y de que Dembinski batía al general ruso Sass cerca de Waitzen, Gorigey hizo frente al ejército de Paskewitch (unos 100,000 hombres) con su ejército de 400,000 hombres, y lo rechazó hasta Gödöllö.

Ramberg fué llamado, pero acudió tarde: el intento de los magyares era ganar el Tibisco, y lo lograron. La guarnición de Comorn ha sido reforzada con 15,000 hombres del ejército de Aulich, que ha ocupado á Wesprin y Alba-real.

— Haynau salió de Pesth el 18 para llevar socorros al Ban, cuya posición mas comprometida y apurada, por las numerosas fuerzas de Bem, que ascienden á 100,000 hombres.

— Ha resultado falsa la noticia de que Hermanstadt cayese en poder de los rusos: esta ciudad está ocupada por los magyares.

— El *Monitor Magyar* dice lo siguiente:

«Segun la *Correspondencia general* de Viena del 21, se han recibido del teatro de la guerra, en la Hungría meridional, noticias desagradables para el Austria. El general Bem ha pasado el canal francés con 50,000 hombres, tomando los parapetos levantados por los croatas, despues de haber combatido cuatro días y hecho alzar el sitio de Peterwardein. No se puede aun calcular las pérdidas que son considerables por ambas partes. Las bandas fanatizadas por Kossuth en Szege-din han tomado tambien el camino del Sud, donde el ejército del Ban, disminuido por las enfermedades no podrá oponerles sino fuerzas insuficientes.

«La mayor consternación reina en Synnia y Slavonia. Se teme el paso del Danubio por los húngaros y una irrupción devastadora en los confines: hasta se presume una invasión de Bem en el territorio veneciano. Peterwardein está todavía por la parte de Synnia. Las fuerzas magyares que operan en el Sud se calculan en 100 mil hombres. Estas noticias las confirman cartas de Agram, añadiendo que Zombor ha sido vuelta á ocupar por los magyares, con mucha alegría de la población.

«La posición amenazadora de Bem ha obligado al Ban á retirarse para no ser cortado. Numerosos carros de heridos y de tropas fugitivas han llegado á Baeska á Essek y Mitrovitz.

— El general Haynau; siguiendo los consejos del general Nugent, ha resuelto enviar dos nuevos cuerpos para reformar el ejército del Sud.

#### SUIZA.

Escriben de Berna el 25 de julio:—El gobierno federal ha mandado poner bajo pié de guerra 25,000 hombres, en consecuencia de las noticias que ha recibido de que el territorio suizo ha sido violado por las tropas hesesas en las cercanías de Schaffhouse. Tres divisiones, al mando del general Dufour se pondrán mañana en marcha hacia la frontera. Las cámaras, el consejo de los estados y el consejo nacional serán convocados para el día 31 de julio.

«El gobierno central alemán ha enviado al general Eberlé para ver de arreglar este asunto de la violación de territorio suizo.—El gobierno de Baden ha enviado tambien un agente que pide la devolución de los cañones, fusiles, municiones etc.»

#### NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 1.º de agosto.

Escriben de San Ildefonso que para completar el programa de las fiestas anunciadas y que el tiempo impidió se efectuaren el día 24, se verificó el 26 la magnífica iluminación del palacio y los jardines. Un inmenso gentío circulando por las alamedas y glorietas

contemplaba con admiración aquel magnífico espectáculo. A las nueve principió á iluminarse la fachada de palacio, y á las diez ardian ya mas de cuarenta mil luces de diferentes colores, repartidas con simétrica proporción entre la fachada principal, la cascada de enfrente, y los árboles que se estienden por ambos lados, en cuyas altísimas copas se divisaban grupos de luces del mas sorprendente efecto, que completaban la ilusión de aquel cuadro. La noche era serena y apacible: las músicas alternaban con bellísimas sonatas y todo contribuía á dar un colorido de poesía á aquellos bellísimos sitios que difícilmente pudieran describirse.

Por la tarde tuvo formación y ejercicio la guarnición del sitio, compuesta del regimiento de la Reina y del de coraceros del Rey; y todos los concurrentes pudieron admirar la precisión de los movimientos, el marcial continente y la seguridad y aplomo con que ejecutaron las mas difíciles evoluciones al mando del general D. José de la Concha, y del comandante general del sitio señor duque de Ahumada.

— Se lee en el *Diario de Sevilla*:

Antes de ayer ha sido sorprendida una fábrica de pólvora en la calle de San Vicente, y conducidos á la cárcel sus operarios. Se hallaron en ella todos los útiles necesarios, los que tambien fueron ocupados por los aprensos. La hacienda pública debe dar gracias á la ronda velante por su descubrimiento.

— El *Comercio* de Cádiz trae una interesante descripción del besamanos que recibió en el Puerto de Santa Maria la serenísima señora infanta con motivo de la solemnidad de los días de su augusta madre.

Este acto estuvo brillantísimo. S. A. habia recibido en los días anteriores felicitaciones en audiencia particular de muchas autoridades, corporaciones y personas distinguidas del Puerto y pueblos comarcanos.

— En virtud del real decreto de amnistia, ha llegado á esta corte el señor D. Clemente Madrazo Escalera, antiguo coronel del regimiento infantería, segundo de ligeros, brigadier del ejército carlista.

— Segun una carta de Viena que publica la *Esperanza*, el conde de Montemolin y su hermano D. Fernando estaban reunidos con sus padres en Baden (Austria) á donde habian pasado estos desde Trieste, á fin de tomar baños minerales. D. Juan habia pasado de Londres con el objeto de buscar á su esposa y de marchar en seguida á reunirse en Baden con su familia.

— Rectificando la *España* una noticia dada ayer por la *Nación* dice:

Lo que nosotros hemos oido y tal vez esta noticia haya inducido un error á nuestro apreciable colega del progreso, es, que á luego de llegar S. E. del real sitio de San Ildefonso, en la mañana del jueves pidió (el señor ministro de Hacienda) con mucha urgencia dos expedientes; uno el de la llamada casa de Infantes en que se halla interesada S. M.: otro, que tiene relación con las provincias Vascongadas, es decir, cuantas pretensiones, informes ó trabajos relativos á aquel país, penden en la secretaria de Hacienda.

(Popular).

— Por real orden de este día se ha dignado S. M. nombrar al almirante duque de Veragua para el cargo de presidente de la junta general de agricultura que se ha de reunir en 1.º de octubre de este año, y para vice-presidente á D. Manuel Gaviria y Alcoba.

— El *Pizarro* y la *Ferrolana*.—El *Comercio* de Cádiz del 27 dice lo que copiamos á continuación:

Ya hemos tenido el gusto de ver en nuestra bahía el hermoso vapor de guerra *Pizarro*, recientemente construido en Inglaterra y que es probable salga pronto á incorporarse á la escuadra del Mediterráneo.

Tambien ha llegado la corbeta *Ferrolana* que viene á prepararse en el arsenal para emprender en el próximo setiembre el largo viaje de circunvalación para que ha sido designada por el Gobierno.

— En la Carraca se trabaja con gran actividad en el armamento de la fragata *Esperanza*, de 50 cañones; en la carena del bergantín *Habanero* y de los vapores *Alerta* y *Vigilante*. La construcción del bergantín *General Valdés* toca á su término, así como las obras para la colocación de la maquinaria para la fundición real de máquinas de vapor.

Ayer se ha dicho, no sé con que fundamento que SS. AA. debían marchar en breve para Sanlúcar, donde parece hay mas comodidad para tomar los baños de mar.

— *Clases pasivas*.—Ayer se abrió el pago de la mensualidad mandada satisfacer á las clases pasivas.

Leemos en la *España*:

De varias provincias nos escriben noticiándonos la llegada de emigrados de diferentes matices políticos. Nuestro corresponsal de Pamplona nos dice, que entre los que habian llegado á aquella capital se cuentan muchos gefes del ejército carlista y otros personajes que fueron decididos defensores de D. Carlos.

El *Postillon* de Gerona publica una larga lista de los emigrados presentados en aquella plaza, contándose entre ellos un brigadier, dos coroneles, dos tenientes coroneles, doce comandantes, treinta capitanes, siete tenientes, veinte y siete subtenientes, y doscientos noventa y cinco individuos de la clase de tropa. Tambien llegó el 26 á Gerona el general carlista Burjó.

De Valladolid, Mayorga y otros puntos, como verán nuestros lectores en la sección correspondiente escriben noticiándonos las muchas atenciones y obsequios de que es objeto el Ilmo. Sr. obispo de Puerto-Victoria en su viage á Santiago.

El infante D. Francisco le obsequió en Valladolid con una comida, á la que asistieron tambien el obispo de aquella diócesis, y el capitán general y segundo cabo del distrito.

En las provincias catalanas sigue inalterable la tranquilidad, y continúan activándose las operaciones de la quinta. Se perseguian sin descanso las partidas de ladrones que vagaban por aquellas comarcas, la mayor de las cuales habia ya desaparecido.

Todas las noticias que recibimos de las capitales de provincia confirman lo que dijimos en uno de nuestros últimos números referente á lo concurrido y brillante que ha estado en todas partes el acto de besamanos ó corte recibida por las autoridades superiores, en celebridad de los días de S. M. la reina madre. En el puerto de Santa Maria, con motivo de la estancia de SS. AA., ha sido mas solemne y brillante el besamanos.

— Segun *El Nacional*, periódico de Cádiz, el viage de SS. AA. RR. los duques de Montpensier por las Andalucías, lo mismo que la erección de su nuevo palacio de San Telmo en las orillas del Guadalquivir, ha sido y será altamente productivo para las artes y la industria nacionales.

A parte de los muchos y preciosos objetos que han adquirido de mano de varios industriales, á quienes han recompensado generosamente, han comprado en Málaga un precioso piano fabricado por un simple artesano, quien sin nociones de la mecánica ha producido, con el auxilio de sus hijos, una obra perfecta. Adquiriéndola los duques, han mejorado notablemente la suerte de una desgraciada y larga familia.

Ademas han encargado para su palacio de San Telmo á Barcelona, gran número de piezas de damasco de diferentes colores: á Málaga y Sevilla, muebles de bierro de las fábricas de Heredia y Bonaplata; y á Velez Malaga en fin, papeles pintados de diferentes colores y dibujos.

Segun hemos oido, SS. AA. quieren que en su palacio no se empleen mas que artículos y objetos nacionales, siendo probabilísimo que segun vaya adelantando la obra se abra nuevo campo á nuestros artistas para adelantar en sus trabajos y merecer mayores recompensas.

#### NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Andraitx 6 de agosto.

Esta mañana hemos sabido que un incendio horroroso ha devastado una gran porción del pinar perteneciente al monte llamado la Lloa, propiedad del regidor de este Ayuntamiento D. Guillermo Pujol. Igual desgracia han sufrido otras varias porciones de pinar que si bien eran de diferentes propietarios, se hallaban unidas al de la Lloa. Merced á las muchas diligencias practicadas, se logró contener el fuego, calculándose no obstante el terreno devorado por las llamas en unas cien cuarteradas.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

*El intendente de ejército y militar del distrito de la capitania general de las islas Baleares.*

Hace saber: Que con arreglo á lo dispuesto en reales órdenes, se saca á nueva licitacion simultánea el suministro de la hospitalidad militar de las plazas de Sevilla, Córdoba, Ecija, Osuna y Medinasidonia, por el tiempo desde 1.º de octubre del presente año á fin de diciembre de 1852 con arreglo al pliego general de condiciones, que ha de celebrarse en los estrados de la intendencia general militar en la corte, y en los de la militar de Andalucía, á la una de la tarde del dia 17 del actual; á fin de que llegue á noticia de las personas que quieran interesarse en este servicio. Palma 6 agosto de 1849.—Manuel Robledá.

*Don José Pablo Perez Seoane, juez de primera instancia del partido de la ciudad de Palma.*

Por el presente cito, llamo y emplazo á toda persona, que por cualquier título pretenda tener derecho sobre una pieza de tierra llamada *Can Enrrich* antes *Son Alegre* sita en el término de esta ciudad, propia de Guillermo Compañy, para que se presente en este Juzgado dentro el término de quince dias á deducir lo que le corresponda donde se le administrará justicia; bajo apercibimiento de que pasado dicho término se procederá á lo que haya lugar en justicia, parandole el perjuicio consiguiente. Palma 4 de agosto de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—Por su mandado.—Pedro Antonio Tomás.

ADMINISTRACION DE FINCAS DEL ESTADO.

En virtud de decreto del señor intendente de esta provincia fecha 4 del actual se saca á pública subasta una casa sita en esta ciudad man. núm. 279 calle de las Miñonas núm. 79 que confina con la casa de D. Andres Suñol y con otra de los herederos de D. Nicolas Morey, ha sido tasada en 3,800 rs. vn. y capitalizadas en 4,320 rs. cuya cantidad deberá subastarse el dia 4 del próximo mes de setiembre á las doce de la mañana en la casa Consistorial de Palma ante el juez de primera instancia de esta capital y el competente escribano don Miguel Font y Muntaner, en cuya escribanía estará de manifiesto el pliego de condiciones.

Lo que se pone en noticia del público para conocimiento de los que gusten interesarse en la compra de dicha finca. Palma 6 de agosto de 1849.—Antonio de Asprer.

Por disposicion del M. I. señor intendente de esta provincia el sábado 11 de los corrientes á las doce de su mañana en los estrados de esta intendencia se sacará á pública subasta la construccion de los libros é impresion presupuestados como precisos para el servicio de los ramos de indirectas y estancadas en el segundo semestre del corriente año, segun el presupuesto y plan de condiciones que obra en la escribanía de rentas de esta isla. Palma 6 de agosto de 1849.—Miguel Villalonga, escribano.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la lotería del dia 31 próximo pasado.

Números.	Pesos fuertes.
3.641.	40.
4.374.	24.
7.021.	200.
12.750.	20.
30.313.	20.
24.443.	100.
36.253.	50.
43.445.	20.
45.624.	24.
45.627.	20.

Los individuos á quienes les haya cabido la suerte podrán pasar á esta administración á percibir sus cantidades. Se expenden billetes de la lotería del dia 17 de los corrientes á 80 rs. vn. cada entero. Palma 8 de agosto de 1849.—Jaime Muntaner.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 6.

De Villanueva en 4 dias javeque Dolores, de 46 ton., pat. Jaime Alemañy, con 8 mar. y vino.

De idem en idem laud Adonis, de 47 ton., cap. don Luis Monar, con 7 mar. y vino.

DESPACHADOS.

Dia 6.

Para Ciudadela laud S. José, de 5 ton., pat. Bernardo Seguí, con 4 mar. y yeso.

Para Altea, laud Sta. Rita, de 42 ton., pat. José Borja, con 8 mar., 4 pasag. y lastre.

[164]

--Vamos, pillo; habla, pues contigo jamas se puede llegar á los hechos.

--Helo aquí en dos palabras. Como decíamos, hace ocho noches salió monseñor disfrazado de mosquetero por la puertecilla de la calle de Richelieu, acompañado de Nocé y de Simiane.

--Sí, es verdad; ¿y qué pasó en la calle de Saint-Honoré? Veamos.

--¿Quereis saberlo, monseñor?

--Tendré mucho gusto.

Yo no puedo negar nada á V. A.

--Pues habla entonces.

--Monseñor el regente cenaba en esa casa de la calle de Saint-Honoré.

--¿Con Nocé y Simiane?

--No, monseñor, cenaba en secreto, Nocé y Simiane tambien cenaban, pero cada uno por su lado.

--Sigue.

--Cenaba, pues, el regente, y ya estaba en los postres, cuando un bravo oficial, que sin duda equivocaba la puerta llamó tan obstinadamente, que, impacientado monseñor, salió y echó un trepe al importuno que lo molestaba tan intempestivamente; pero el importuno, que segun parece era poco sufrido por naturaleza, metió mano á la espada, y monseñor, que jamas mira dos veces para hacer una locura, tiró galantemente de su tizona, y acometió al oficial.

--¿Y cual fué el resultado de ese duelo? preguntó el regente.

--Fué que monseñor atrapó en el hombro un arañazo, en cambio del cual administró á su adversario una bonita estocada que le atravesó el pecho.

--Pero creo que esta estocada no será peligrosa, dijo con interese el regente.

--No; felizmente el hierro deslizó por las costillas.

--¡Oh! tanto mejor.

--Pero no es eso todo.

--¿Como!

Parece que monseñor queria particularmente mal á ese oficial.

--¡Yo! Jamás lo habia visto.

--Mas como los principes no tienen necesidad de ver á las gentes para hacerles daño, hieren desde lejos.

[161]

--Dentro de un cuarto de hora las recibirá V. A., pues las tengo en mi casa.

--Adios, Nocé; dame la mano, y nada de atisbar ni de curiosear; te lo encargo y suplico.

--Monseñor, me marchó de cacería, y no volveré hasta que S. A. R. me llame.

--Eres un digno compañero. Adios; hasta mañana.

Seguro ya de tener una casa conveniente donde poderla alojar, el regente escribió otra carta á Mad. Desroches, y le envió una berlina con orden de conducir á Elena, despues de haberle leído, sin enseñársela, la carta que acababa de escribir.

Hé aquí lo que contenia esta carta:

«Hija mia: He reflexionado, y quiero teneros á mi lado. Hacedme el gusto de seguir á Mad. Desroches sin perder un segundo, y á vuestra llegada á Paris recibireis noticias mias.

Vuestro afectisimo padre.»

A la lectura de esta carta, comunicada por Mad. Desroches, Elena resistió, suplicó y lloró; pero esta vez todo fué inútil, y hubo que obedecer. Entonces fué cuando se aprovechó de un momento de soledad para escribir á Gaston la carta que ya hemos leído, y para entregarla al paisano del caballo. Despues marchó, dejando con dolor aquella habitacion que le era querida, porque habia creído encontrar en ella á un padre, y porque en ella habia recibido á su amante.

Gaston, como hemos dicho, se apresuró á correr á la barrera en el momento en que recibió la carta, y cuando llegó, comenzaba á caer la tarde. Muchos carruajes pasaron, pero en ninguno de ellos iba Elena, y haciéndose poco á poco mas intenso el frio, la esperanza se retiraba del corazon del jóven; así fué que decidió volver al meson, sin mas probabilidades que la de encontrar una carta á su vuelta. Cuando atravesaba el jardin de las Tullerías daban las ocho, momento en el que Dubois entraba en el dormitorio del regente con una cartera debajo del brazo y la fisonomia triunfante.

Para Barcelona tartana S. Antonio, de 41 ton., capitán D. Pablo Roca, con 6 mar., 4 pasag. y leña.

Para Cartagena tartana Lealtad, de 38 ton., cap. don Joaquín Martí, con 8 mar., 4 pasag. y salvado.

Para Sevilla tartana Concepcion, de 48 ton., capitán D. Gregorio Nadal, con 6 mar., 4 pasag., efectos y lastre.



### GACETILLA RELIGIOSA.

*Santo del día de mañana.*

#### SAN JUSTO Y SAN PASTOR MÁRTIRES.

Los santos niños Justo y Pastor, el primero de siete años y el segundo de nueve, entendiendo que Daciano había ido á Compluto, hoy Alcalá de Henares, con el fin de esterminar el nombre del crucificado concibieron el alto designio de presentarse á su tribunal y desafiarle publicamente confesando las eternos verdades. Con este consejo sin ser llamados se fueron á casa de Daciano en lugar de ir á la escuela, y dijéronle libremente, que si buscaba cristianos á quienes atormentar, allí estaban ellos, que creían en Jesucristo verdadero Dios, por cuya fe darian gustosamente la vida. Determinacion tan valerosa en niños tan tiernos, conmovió al pretor, y considerando que como niños podrian amedrentarse con un castigo propio de su edad, les mandó azotar: pero aquel Dios, que hace sabias las lenguas de los niños, movió las suyas para que se confortasen mutuamente con unos coloquios tan llenos de virtud celestial y de ciencia divina; que estremecido Daciano, para precaver los daños que se temia de tan sublime ejemplo los hizo sacar secretamente de la ciudad, para que los degollasen en el campo. Succedió este glorioso triunfo de la Religion en el año se-

gundo de la era de los mártires, que fué el de 304, día 6 de agosto.

#### CULTOS.

Hoy al anochecer, en la iglesia de religiosas de santa Catalina de Sena, se dá principio á la solemne novena en honor de la gloriosa Asuncion de la virgen Maria á los cielos. Antes de comenzar la funcion, se bendecirá una imágen nueva, representando el misterio de la Asuncion gloriosa de Maria á los cielos.

#### VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. <sup>a</sup>	20 grados.	28 p. 2	78 grados.
12 del día.	23	28 2	81
5 de la tarde.	23	28 2	81

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 5 ms.

Pónese á las— 6 » 55 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 5 ms. 16 s.

#### EFEMÉRIDES.

1235.—Conquista D. Jaime I la isla de Iviza.

1599.—Principia en España el voto de S. Roque con motivo de la asoladora peste que se sufría. La ciudad de Segovia y su cabildo fueron los promovedores de él.

1649.—Ponen los genizaros preso al emperador de los turcos Ibrahim y le deguellan en una torre.

**En la calle de la Barretería,** manzana 237, número 49 se alquila una botiga con dos cuartos dormitorios. Darán razon en casa del Dr. Bauzá, calle de la Almudaina, manzana 4.<sup>a</sup> número 5.

**Se desea encontrar una ama** de leche para criar en casa de sus padres calle de las monjas de la Misericordia núm. 33 darán razon.

**El que quiera adquirir 500 li-**bras censo, que prestan varios poseedores de tierras de un predio dado en establecimiento puede avistarse con el notario don Miguel Font y Muntaner.



*Para mañana.*

Atenta la empresa siempre á los compromisos contraídos con el público no ha perdonado gastos ni sacrificio alguno para contratar una primera bailarina. Sus afanes se han visto recompensados con la adquisicion de la señorita Llanos que se presentará hoy por primera vez á tomar parte en la funcion dispuesta por la empresa combinada del modo siguiente: Sinfonia.

La célebre comedia en 5 actos, recibida con tanta aceptación la noche que se representó, titulada, **SANCHO ORTIZ DE LAS ROELAS,** dirigida por el Sr. Alba.

Seguirá el lindo patedú del baile, titulado. **AZULMA Ó EL REINO DE LAS FLORES,** bailada por la señorita Llanos y el Sr. Nieto. Dando fin con un divertido sainete.

A las 8 1/2.

#### IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

## 20.

### El artista y el político.

**A**h; eres tú Dubois! dijo el regente al ver á su ministro.

—Sí, monseñor, respondió Dubois sacando unos papeles de su cartera. ¿Con qué nuestros bretones siguen siendo tan guapos?

—¿Qué son esos papeles? dijo el regente, que, á pesar de su conversacion de la vispera, y tal vez á causa de ella, esperaba una simpatía secreta hácia Chanlay.

—Oh! nada, dijo Dubois; en primer lugar, un testimonio de lo que pasó ayer noche entre el señor caballero de Chanlay y S. E. monseñor el duque de Olivares.

—¿Luego escuchastes? preguntó el regente.

—¡Pardiez monseñor! ¿Y qué queriais que hiciera?

—Y has oído...

—Todo.... ¿Y que pensais, monseñor de las pretensiones de S. M. C.?

—Pienso que se dispone de él, quizás sin participacion suya.

—¿Y el cardenal Alberoni? ¡Pardiez que ese tuno manipula bien con la Europa! El pretendiente, en Inglaterra; la Prusia, la Suecia y la Rusia, desgarrando la Holanda á dentelladas; el imperio, reconquistando á Nápoles y á la Sicilia; el gran ducado de Toscana, para el hijo de Felipe V; la Cerdeña para el

[463]

duque de Saboya; Commachio, para el papa; la Francia, para la España. Hé aqui un plan que no carece de cierta grandiosidad, para haber salido del cerebro de un campanero!

—Todos esos proyectos son humo, repuso el regente; sueños todos esos planes.

—¿Y nuestro comité breton, es tambien humo? preguntó Dubois.

—Tengo que confesarlo; existe realmente.

—¿Y el puñal de nuestro conspirador, es tambien un sueño?

—No; y aun debo decir que me ha parecido bastante vigorosamente empuñado.

—¡Diablo, monseñor! En la otra conjuracion os quejabais de no encontrar mas que conspiradores de aguachirle; pues bien, me parece que por esta vez sois servido á vuestro gusto; estos no tienen la mano muerta.

—¿Sabes tú, dijo el regente pensativo, que es una naturaleza vigorosa la de ese caballero de Chanlay?

—Bueno! No os faltaria mas que dejáros preñar de admiracion por ese pillastre. ¡Ah, monseñor; os conozco; sois muy capaz de ello!

—¿Por qué encuentra siempre un príncipe entre sus enemigos, y jamas entre sus servidores, almas de ese temple?

—¡Ay, monseñor! porque el odio es una pasión, y la lealtad no es muchas veces mas que una bajeza; pero si monseñor quiere dejar ahora las alturas de la filosofia para descender á un simple trabajo material, que consiste en echarme dos firmas...

—¿Cuáles? preguntó el regente.

—Primeramente hay un capitán á quien es preciso hacer mayor.

—¿El capitán La Jouquiere?

—Oh! no; ese es un canalla á quien haremos ahorcar en effigie cuando no tengamos necesidad de él; pero hasta tanto es preciso contemplarlo.

—¿Pues quién es ese capitán?

—Un oficial valiente á quien monseñor encontró hace ocho dias, ó mas bien ocho noches, en una honrada casa en la calle de Saint-Honoré.

—¿Qué quieres decir?

—Veo que es preciso ayudar á los recuerdos de monseñor, y que tiene poca memoria.